

PUEBLO ESPAÑOL

12

DE

OCTUBRE DE 1938

Manuel Mora explica al pueblo de Costa Rica en el presente trascendental artículo el motivo de su viaje a Panamá y los resultados del mismo.

Da al mismo tiempo las razones que tuvo el buró político para estar contra el Tratado de Límites y para aplazar la publicidad de su decisión.

Reflexiones sobre la palabra "RAZA"

Justamente cada doce de octubre, día en que celebramos la fiesta de la "raza", conviene traer de nuevo a cuento las conclusiones de la ciencia moderna sobre esa palabra.

Dos son las ideas corrientes alrededor del concepto "raza". Muchos creen que al celebrar los habitantes de América el día del descubrimiento de nuestro Continente es obligación recordar que pertenecemos a un conglomerado humano perfectamente definido y diferenciado de los otros que pueblan el resto del mundo. A este respecto se habla de la "raza" americana, de sus cualidades eternas y de sus muy firmes virtudes, con un orgullo que si no es nocivo en la mayor parte de los casos, tampoco es justo, pues no responde a ninguna concepción científica moderna. Y si decimos que no es pernicioso siempre, damos a entender que ciertas veces efectivamente lo es, ya que esa falsa idea puede conducirnos a través de un irritante complejo de superioridad a la creencia en inexistentes realizaciones civilizadoras, lo cual se traduce en lenguaje popular con la frase "dormirnos sobre los laureles" y esto, digase lo que se diga, nunca puede ser de positivo beneficio.

La otra tendencia, empleada como arma "ideológica" por el fascismo, es indiscutiblemente perjudicial, constituye una tergiversación de la verdad científica con fines de opresión política, razones que obligan a combatirla con energía. Por tanto, se tratará en el curso de estas líneas, de desenmascarar la tesis reaccionaria que sostiene la superioridad de ciertas razas no sólo exponiendo sus orígenes sino también, aduciendo contra ella los argumentos invencibles de la dialéctica materialista. Con este propósito haremos un resumen de las exposiciones hechas por dos de los más grandes científicos de la época: Marcel Prenant, profesor de la Sorbona, biólogo eminente y decidido defensor de la clase trabajadora y M. M. Belyaev destacado sabio de la Unión Soviética.

Los fascistas, especialmente sus más crueles exponentes, los nazis alemanes, están urgidos de crear una mística nacional, o sea, de alimentar en el pueblo que oprimen la idea de una superioridad de la raza nórdica o aria, que es, la raza alemana por excelencia, con el doble fin de distraer a las masas populares de su rebeldía causada por el hambre y la desocupación, y lanzar así al pueblo a guerras de rapiña y de conquista so-

Vengo de Panamá y estoy absolutamente seguro de que el pueblo panameño está tranquilo.

Cumplo con el deber de dar al pueblo de Costa Rica algunas explicaciones en relación con mi último viaje a Panamá, que ha servido de base a las más descabelladas versiones. Se habló, por ejemplo, que me fui a Panamá huyendo del debate parlamentario sobre el problema de límites; y que en esa maniobra fui ayudado con dinero por el Gobierno de Costa Rica, quien "posiblemente" pagó, también, además, mi silencio.

Para quien no esté cegado por la pasión, tiene que resultar muy claro que si yo hubiera querido evadir la responsabilidad de definirme en la Cámara frente al problema de límites, no lo habría hecho yéndome a Panamá y mucho menos en visperas del debate. Otro camino habría buscado y habría encontrado. Nunca éste. El hecho precisamente de que hubiera ido a Panamá en el momento en que lo hice, debió indicar a las personas sensatas, que entraba de lleno en el debate. Pero como la sensatez está a menudo reñida con la pasión y sobre todo con la pasión chauvinista, es necesario que explique más.

Lo primero que quiero subrayar es el hecho de que yo no soy un diputado que actúa caprichosamente. Yo pertenezco a un Partido organizado que estudia y discute los problemas

Prometamos costarricenses y panameños que Costa Rica y Panamá no irán a los campos de batalla por intereses fronterizos que en el fondo son intereses ecocriminosos del IMPERIALISMO, dice el compañero Mora

nacionales y que ha sabido siempre definirse ante ellos. En consecuencia, mis actuaciones en la Cámara y fuera de ella, responden siempre a la línea del Partido. ¿Podría entonces yo, con un viaje, impedir al Partido marcar su posesión frente a un problema? ¿Acaso un viaje mío, es un viaje del Partido? ¿Y acaso, a estas alturas, un Partido como el nuestro, podría colocarse al margen de la vida nacional? Lo lógico entonces habría sido pensar, que si yo me trasladé a Panamá fué en acatamiento de una disposición del Partido, y que si el Partido dió esa disposición, fué por razones poderosas que tarde o temprano tendría que explicar al país. Y aparte todo esto: ¿es posible que los antecedentes de lucha de los Partidos y de los hombres no tengan ningún valor para el pueblo?

EL TRATADO DE LIMITES

Es absolutamente falso que ese tratado estuviera discutiéndose en el momento de mi viaje. El Poder Ejecutivo acaba de enviarlo al Congreso y apenas había sido puesto en manos de la comisión dictaminante. Ahora bien, la comisión esta Pasa a la Pág. CINCO

TRABAJO

Por una democracia de trabajadores.

Por la dignidad y la cultura de los pueblos.

Edición No. 311

San José, C. R., Sábado 12 de Octubre 1938

Q 0.10 Ejemplar

La ley de expropiación de las Cías. Eléctricas debe ser una realidad

El Gobierno que llevara a cabo esta medida pasaría a la Historia de Costa Rica

Hemos leído en la Prensa Libre de esta semana que el ejecutivo tiene más de un millón de dólares para llevar a efecto la ley que lo autoriza para expropiar las compañías eléctricas, y que además de esto, el Sr. Cortés ha tenido conversaciones con el ministerio de fomento para trazar el plan que lleve a la práctica la citada ley.

Aunque esta noticia no ha

pretexto de que los invadidos son gentes inferiores. Afirman entonces que la "raza aria" debe ser conservada pura de toda mezcla hereditaria que pueda justificar la persecución de los judíos como "seres sucios y contaminados". Naturalmente este pretexto sirve para disfrazar un fin económico, un aspecto de la lucha de clases, como lo es la persecución de los pequeños propietarios y de los intelectuales (Einstein, Mann, Ludwig, etc.) que con su cul-

Pasa a la Pág. CUATRO

tenido confirmación oficial, creemos que es de una enorme trascendencia, de ser cierta.

El pueblo entero de Costa Rica respaldaría esta medida, ya que una de sus mayores aspiraciones, por la que ha sostenido la más tenaz y prolongada lucha, es la nacionalización efectiva de las fuerzas eléctricas. El pueblo unánime está dispuesto a hacer los sacrificios económicos que la expropiación demande, y sabrá responder a cualquier clase de llamamiento que haga el Gobierno, para pagar los gastos de la nacionalización de las plantas de luz. Esto lo ha manifestado y lo ha demostrado el pueblo de Costa Rica en diferentes y múltiples ocasiones. En un número de nuestro periódico hicimos historia de todas las personas y organizaciones que han luchado por echar del país a la Bond and Share, y del respaldo que de parte de las masas tuvieron esos movimientos. Últimamente, en un mitin al que asistió el propio presidente Cortés,

los costarricenses demostraron que están en la misma posición de patriotismo, que han estado los que antes combatieron las compañías. Los costarricenses tienen un profundo sentido de la soberanía nacional, y en este caso de la fuerza eléctrica, han comprendido que uno de los mayores atributos de la nacionalidad estriba en la posesión de las riquezas naturales. Un país que no sea dueño de sus riquezas, por dejarlas en manos de compañías extranjeras, no es un país soberano, por más que sus fronteras estén resguardadas milímetro a milímetro por un pelotón de soldados.

En este momento el país tiene la mejor oportunidad de su historia para nacionalizar su energía eléctrica, y quitarse de encima el peso de la intervención económica, y aun política, de una compañía que no vacila en poner a sus testaferrros a exacerbar la opinión pública contra los gobiernos que se humillan, en cuanto estos pasan por situaciones difíciles.

del señor Cortés tiene en la expropiación de las compañías eléctricas la más brillante oportunidad de definirse como un gobierno de espíritu patriótico, y ganarse no solamente la simpatía de todos los ciudadanos, sino también de pasar a nuestra historia como un gobierno de la altura moral del bierno de Juan Rafael Mora. Para bien del país, descamos que la información dada en días pasados por La Prensa Libre responda al verdadero espíritu y disposición de las esferas gubernamentales. El país entero debe prepararse para esta enorme conquista, y manifestar su sano patriotismo apoyando las gestiones en caso de que se le den largas a la solución de este delicado negocio. Será esta también una espléndida oportunidad para ver hasta dónde llega el patriotismo de los patriotas a lo Luis Anderson, y de que nuestros estudiantes demuestren que saben luchar por las causas del verdadero y sano nacionalismo.

PUEBLO CHINO